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「客家人」,客居於香港的國内移民。一般香港的客家房屋 ,如奎湾三棟屋 ヽ

沙田曾大屋 '其房屋均帯有濃厚的客家農家色彩 ,其回村設有祠堂 匠ヽ額等 。然

走進西貢陳氏監田梓 '官有別於一般的客家村 '官没有祠堂 匠ヽ額 ,知建有獨立

羅馬天主教式教堂 ,並以曜監維生 。本文将探究其先祀移居本地的原因及経管歴

程 陳ヽ氏登展二元文化(客家文化及天主教文化)的情況 後ヽ末放棄堕田的原因 。

至 1990年代末 ,一班以堕田馬根的熱心村民重新嚢展堕田 '他個尋求天主

教E及村民的協助 ,修復音日的聖約翰教會 ,以重新凝衆本港及移居海外的村

民 '並成立了志願園催監光保育中心 '並壽款修復盟田 '組織監田生産隊 ,叉修

建客家屋 '改建澄波撃校島文物館 ,積極推廣文物保育 ,絡陳氏獨特的天主教客

家文化承博開去。適逢近日耶妹會正向政府申請選址西貢盟田梓村附近興建耶妹

會大學 ,耶絲會現正興陳氏村民尋求共識 ,期望大學的落成可帯旺村内的経済活

動 ,有利氏族的承偉下去 。
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弟―幸 JI音

我個這次的専題研習 ,選揮了一個具有特色的村――客家堕田梓村 。

島什磨説這個村是具有特色的村呪 ?表面上 ,客家堕田梓村就是―個李李常常的小村 ,

以前住的就是現在香港人的lTI先 。可是這村裡的村民不僅是香港人 ,還是客家族裡的客家人 。

客家乃是中國的民族 ,其節日和風俗文化興其他民族有異 。島了能使客家族的文明一代叉―

代普及 ,我個以此島題 。

堕田梓村除了是個客家村之外 ,還有―個興其他村不一様 ,就是整個村都信仰天主教的 。

這使不了解此村的人感到困惑 '中國人難道不是信中國大部分人民信的佛教鴨 ?如果信天主

教 ,這不是和中國的文化有衝突喝 ?在這條村 ,完全没有這些問題 。毎個村民都是信仰天主

教 ,有―個天主教的教堂在村中 '還會有些宗教活動呪 。

信仰天主教的客家族就是整個村的重鶏 ,絡中西文化揺放在一起 ,既有中國博統農村的

文化 ,也有外國天主教的風俗 ,就像現代的香港 ,中西合壁 ,這也是我個整個専題所説的特

色 。

営然 ,到現在 ,根本就没有人住在村里 ,在九十年代時所有村民都搬去其他地方住了 '

我個急厩去了解盟田梓村 ,急座倣専題嘱 ?其賃也不是所有的農村没人住了就荒康了 '在這

個充蒲感情的村里 ,許多搬出去的村民都有回末鷲忙整理村子 ,去博承陳氏客家村的文化 ,

那他個到底急慶偉承他個的文化呪 ?

本専題研習由我個親手篤出 ,通過責地考察 ,工作人員探訪 ,堕田網姑及報導摘録 ,膊

所有盟田梓村的資料通通介紹給大家 。内容講述有閥監田梓名字的由末 ,堕田梓lT■先遷往堕



田梓的源起 ,陳氏客家興天主教的関係 '客家堕田生活 ,闊別的堕田 '以及到興現在堕田梓

村保育村中聖若蘇教堂獲築 ,譲遊客欣賞村中動植物及紅樹林 ,改建昔日澄波學校倣展覧室

展示以前村民謀生工具和監田梓村的客家文化 ,招聘堕田生活隊 ,向遊人介紹製堕方法和重

新修建客家屋以倣旅客度慨之用 。

我個希望通過此次的専題研習 ,可以向大家介紹客家文化及天主教風俗融合的監田梓村

特色 ,絡這種特色一直推廣給大家 ,同時 '也了解了解陳氏客家到底急座様格這文化博承下

去 ,譲大家封陳氏客家監田梓村有更多的認識 。



弟二幸 重口枠村令
`釣

占未

堕田梓 '位於西貢内海 ,是香港少敷富有天主教特色的客家村 ,大約 2∞ 多年前 ,客家

陳氏族人曾居住在這裏 。盟田梓村的命名 ,一直有不同版本 ,以下是我個所伐到的版本 。

堕田梓 ,「 梓」的字音興「仔相近」故堕田梓叉名堕田仔 。顧名思義 ,堕田梓是塊「小監

田」。其命名興其有開開村先lT■陳孟徳掌握製堕技術有開 。相博 200年多前 '陳姓夫婦由廣東

五華過瀾移居到沙頭角東北費安縣的堕田村 ,帯同子佳再由監田村遷至此地 ,以設田曜盟維

生 。村民由於掌握産堕技術 ,利用田地産堕馬生 ,故該地亦名馬堕田梓 。至於「梓 J是指郷

里 ,意思是不忘故郷 。1

*版

A乃観潤的位置 (固片探自G00GLE MAPl

男―読法也興陳孟徳有開 。相博陳氏逝世後 '其後人把其遺催安放了深tlll堕田陳坑村 '

然其後経後人考證 ,嚢現太公賞埋葬於溜西洲之五塊田 '並非深りH堕田陳坑村 。2

在考察営天 '堕光保育中心的導賞員 LIZ TO眼我個説 ,由於小島四周也有海水 ,而陳姓

夫婦末港前己憧得製堕 ,因此陳姓夫婦利用天然地理環境製堕 ,相信堕田梓村的「堕田」是

這様由末命名的 。3

1〈
西貢lll郊聖堂展魅カー盟田梓適合開量宗教 文ヽ化 生ヽ態旅遊 〉,文匡報 ,2008年 5月 13日 。

2坐
言集之盟田梓 'htp:〃ww sOmanhngcOm/80tOWJk/dst/sttkung/ソ m● n pdf3有
開監田梓的口述訪問 。

檀所有



弟二幸 重口枠着+目 的番晨

3.1は 夷先れミニ■口洋者6ほえ

在上世紀 20年代之前 ,堕田梓曾被替鳥香港五大監田之一 。上章提及 '由於営時國内政

局不遇 ,謀生困難 '盟田梓村的祀先陳孟徳夫婦決定由廣東省費安五華縣長集遷到沙頭角的

堕田 '後再移居到香港新界西貢E的監田梓〔仔)村定居 ,並先後誕有三子 。期後 '陳氏兄弟三

人於二百多年前遷徒到西貢堕田梓(仔)島上 ,建立了監田梓村 ,以曜堕 務ヽ農 捕ヽ魚及畜牧維

生 。陳族先後経歴了「孟」ヽ「可 Jヽ「源」ヽ「基」ヽ「廷」ヽ「國」ヽ「榮」ヽ「華 Jヽ「富」ヽ「貴」十

代 ,並於島上定居下末 。4

究其選址原因 ,導賞員 LIZ TO表示 '客家人之所以被檎馬客家人 ,興他個較晩末港定居

有開。相封其他民系 '陳姓夫婦也是較後末港的一群 。而営時新界土壌肥沃及水源充足的土

地 ,均己被本地人倍領 ,故此推断陳氏夫婦及其後人只好男選他地 。至於選取堕田梓村 ,賃

有頼堕田梓村的天然地理環境 。由於那裏四周有海 ,有充足水源 ,可以捕魚維生 ,男其地形

土壊也適合製盟 ,故陳氏選取這裏不無道理 。5

4西
貢盟田梓村 :宗教文化生態旅新景貼 ,htp:わ叫鴨y血tints頷 cOm/indcx php/宙 HageS有
閥監田梓的口述訪間 。



3.2ふ象昧氏典え土教

操自 《堕田仔口述歴史計劃 :活在盟田仔》

「客家J之噺以被禰篤客家ノ、,這是由於他fl的被硯鳥中原以外地E的移民。客家陳氏 '

其本身己受到獨特的客家文化影響 ,那見何後末堕田梓會成島一條天主教村 ?

檬読在 1840年代初 '営時教宗已打算在香港博播天主教・至 1864年 ,和神父興何神父

到堕田梓村偉道 。至 1860年代中 '営時陳氏己有三十多人受教成天主教徒 '営中包括陳丹書

之父陳廷和 。由於信衆人多 '他
『

1捐地予天主教會興建一個羅馬天主教式的小教堂及撃校 '

信奉聖約翰 。至 1870年代中 '営時全村村民己受洗成鳥教徒 '新聖堂亦於 1890年落成 。6

至二十世紀初 '天主教在堕田梓村的影響不断壮大 。在 1917年 '陳丹書叔公己修道成神

父 ,並國内如恵州及,山尾等地博教 。期後 ,也有村民修道馬修女 ,鳥香港天主教作出博播福

音 。フ

然馬何客家陳氏受到天主教的薫陶 ?

由於営時香港的海賊横行 ,没有武器去反抗海賊『 1的村民只好去投案外国人 ,信仰天主

教末保護他『 1的家人及財産 ,兎飽受海賊末襲卸無能馬力之苦 。嫁説 ,1864年 '有一天 '何

神父到堕田梓探訪村民 ,恰巧遇上海盗末襲 ,幸得営時一群偉教士帯領村民把海盗謳走 。因

ｘ濁
敵
ヨ
卦

6楊
錦泉 責ヽ麗賢 :《 明愛陳震夏郊野學園》(香港 :明愛 '2004年 。

)7同
上 。
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堕田梓村比起其他村落早上了許多接鯛外国人及天主教等西洋事物 。

ふ象■口生活

墜田梓的客家生活是具有客家特色和天主教特色的 ,由於堕田梓的村民都是客家人 ,末

自廣東 '加上末到香港后信仰天主教 ,所以可説是中西合璧 。

聖約憲教堂内的彩色破璃 ,掃於考察営日 (2014年 4月 12日 )

盟田梓雖然是一個不急慶大的小村 ,但是也有自己的節 日 。在毎年的五月首個星期

日 ,堕田梓就會有 “聖若蘇謄虐" ,檬村民陳嘉恵介紹 ,営時的聖若悪虐非常隆重 ,會

有 “聖催出遊" ,神父會拿著聖催末回本村 ,目的是 ,給船民降福 。除神父外 '小

骸也  會参興聖催遊行 ,在遊行時 ,還有大概十個穿著由修女製造的漂亮衣服的 “天

神仔" , “天神仔"會
帯上頭花 ,拿著花藍 ,一邊遊行一邊散花 。8

位
姦
響
塁
ｘ

8《
監田仔口述歴史計劃 :活在盟田仔》(香港 :香港中文大學天主教研究中心 ,2010年 ),頁 34。



除了聖若憲謄祀之外 '村民也重llB天主教的男外一個節日 '“諸聖節"。 “諸聖節"

是一個掃墓活動 ,在毎年十一月一日的諸聖謄趙 ,村民都會相衆在堕田梓的墳場里 ,神

父就會在墳場的祭台主持彊撒 ,村民之後再進行祭弄活動 。
'

村民重硯西方節日 '同時也注重中國偉統節日 ,例如端午節 '中秋節 ,清明節等 '

都是按照中國的習俗慶llk和奉行活動的 。

3.3.2 せん嬌脅

堕田梓是一個自給自足的小島 '除了少数的物品要出西貢買 '其他都在自己村自己

耕作 '飼養和出海撲捉 。而男女分工就是堕田梓的工作方式 。男人會利用艇仔撲魚 ,根

嫁潮帳潮退撲捉不同的魚和海産 ,従来不耕作 。反而女人比男人幹的活比較多 '女人早

上要出来幹活 ,負責耕作 '要鷲忙割草 '下田等大部分工作 ,還要養一些家禽等 '幹完

活和三四粘時要煮飯 ,晩上還要準備水給男人洗操 。Ю

9同
上 。

1°

同上 ,頁 8。
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澄波學校的外観 ,相片吾
=゛

考察営日(2014年 4月 12日 )

堕田梓有―間澄波學校 '譲付裡的學童和漁民子弟讀小學 。在早期 ,澄波撃校只有

―個兼任多職的老師 ,名「ll郭伯楊老師 。但是後末學校人数増加 ,叉多請了幾個老師 。

因烏是郷村學校 ,人敷較少 '早期大概就只是有二十末個學生 ,分六班 ,毎班幾個人 ,

也是因鳥這個原因 ,澄波學校也lll“課室撃校" ,就
是不同年級共用有一個教室 ,

一班在上課 ,男―班在自習篤作業 ,還是因鳥如此 ,師生関係比較親密 ,老師幾乎毎個

撃生  和家長都認識 ,曾鳥堕田梓村的原居民 香ヽ港天主教教匠副主教陳志明形容 '

那裏就是一個 “家庭式"或 “郷村式"的學校 。那時的科目也比較少 ,有國語 (中文 ),

算術 (敷學),尺贖 (教急様篤信 ),農村常識和催育堂 。學校的風氣也復淳僕 ,撃習的

東西也不  一定全部死記爛背 ,比外面的學校更加注重全人嚢展的 。H

11同
上 ,頁 7。

10



3 34 珠 基

村目的百年老樟樹 .撮於考察営天 (2014年 4月 12日 )

在以前嫁女兒 ,嫁女兒的娘家可以牧到虐金 ,就好像把女兒賣了 ,所以嫁女兒也禰

“賣猪仔" 。在盟田梓村 ,原末有一條慣例 '毎営村内有女嬰出生 ,村民便會種植一裸

樟樹 '直至女兒出嫁時 ,村民便會把樟樹割下末 '作島女兒的嫁散 。那樟樹有何用途 ?

馬何會作馬女子的嫁散 ?原末 ,官的用途彼廣 ,可作鳥建築材料 離ヽ刻品 箱ヽ櫃 農ヽ具 ,

男官也有薬用債値 ,其種子可改良成油臓 ,梓脳敷用有彼多 ,可強,とヽヽ解熱及:匠轟之用 。

把官的汁和水混合 ,更可清除脚氣 流ヽ癬和風慶 。2

此外 '毎営新娘子要出嫁的前幾天晩上 ,姐妹熔熔個就會在家里nll上幾天幾夜 '叉

用 “魏頭芭"束」新娘子和 “鍍榜"沫新娘子的瞼 ,這些都寓意姐妹個不捨得新娘子 。村

中的父老男士fl反而就成了大厨師 '倣些特色客家楽 ,例如猪皮 '就魚等 ,大排筵席慶

倅
姦
響
堅
ｘ

12西
貢堕田梓村 :宗教文化生態旅新景乳 ,http:″ wwwyimtintsが cOll■/index php/vlllagc



祠 '羅酒請全村一起飲宴 。「

3.3.5 よ椎

営村中有喪事 '大家就會一起虎理先人的身後事 '嫁村民描述 ,那時候 ,先把先人

放在家裡 ,大人就出去打路棺材 '先人的子女回末后 ,停留一個晩上再虎理 ,兄弟

個就  捲墳墓 ,村裡人都言忙打理這些事 。有時候神父不在村 ,就不用天主教儀式

自己簡軍  虎理 ,再我神父倣墓備撒給死者 ,如果神父在 ,就由神父祀聖 ,唸経 ,才

入土 。・

璽田梓村民的生活 ,真是客家特色和天主教特色的合催 。

3.4腐 冽■ロ

探自《盟田仔口述歴史計劃 :活在監田仔》

在三十年代 ,堕田梓人口増加 ,村裡人口最多的時期有雨百多人 ,村裡的璽田開始愛成

了農田 '在第二次世界大戦后 ,人多地少 ,堕田梓田地還是不足以應付堕田梓的増力目的人口 ,

13同
上 ,頁 5。

14同
上 ,頁 6。

*版植所



於是有些村民就去到了耕作 '加上堕田梓的教育設施不足 '年青一代的都搬去西貢居住 ,以

方便讀書 '後末村民個也慢慢搬出了堕田梓 '最後一戸人家也在九十年代初搬走了 ,因此也

可以説 ,従lL盟田梓就戊了一個無人居住的荒島了 。15

村民分別遷移到英國 廣ヽ州 南ヽ洋群島 南ヽ美洲 美ヽ國 力ヽ日拿大和一些欧洲國家等 ,大

部分村民護在英國和西欧國家 '只有少数留港 '還有些在其他國家 。起初村民到外地都是倣

飲食行業的 ,在営地也有一些貢献 '在香港和英國堕田梓的新一代還有近百名考上了大撃 ,

馬監田梓争光・

雖然如此 '但是村中的建築――教堂 '獲揮了衆集村民的作用 ,毎年五月第一個星期日

的聖若悪謄證日 '村民都需要奉行一些宗教活動 ,有些在本地或甚至在外國的村民都會回末

―
Ξ贅一堂 ,一起慶祠這個封於以前村民末説和中國的農暦春節一様的重要テ

=隆
重的節日。

*版権所有

付民衆守一堂 ,撮於澄波學校 ,緑於 2014年 5月 4日 主保暗膿 日

〈西頁郷郊聖堂展魅カー盟田梓適合開発宗教 文ヽ化 生ヽ態旅遊 ),文厖報 ,2008年 5月 13日 :〈 績修

葺村屋 盟田快重現 盟田梓積極活化漸復光亡 ),香港商報 ,2013年 10月 25日 。



除了因馬這個聖若憲謄祀日 '其賞村民個也因鳥個 t情" ,一個被荒康了的島島什慶還

會有ノ、回末 ,還會修復和宣博嘱 ?因島有些村民在堕田梓長大 ,在堕田梓生活過 ,従小就封

這里有感晴。村長陳忠賢就是個例子 '嫁香港商報報導 ,陳村長是在堕田梓出生的村民 ,在

ヽ裡生活了七年 ,就去英國讀書了 '営讀好書回港工作 '1999年出任村長 ,2009年開始復修 '

声1台 慢慢技下事業全′い投入這個工作 '報導也有間陳村長是否覺得自己現在還是年壮時期 ,

島了一個只是住了七年的小村而放棄了自己的事業是否犠牲太大 ?陳村長一聴落涙 '他言自

己自己是個重感情的人 '雖然修復盟田梓的路程幸苦 ,但他覺得這是上天給他的使命 ,就如

他lTI屋的名字
ち
陵仁居"一様 。他也希望降末村裡居住條件改善 '可以回末居住 。16

―
―

*版権所有

以陳忠賢父親陳懐仁的名字命名的懐河居 '摂於 2014年 5月 4日

“ 同上 。
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弟"幸 重口新え地

自1998年島上千有冒長遷移他E肇展謀生 ,島上便無居民居住 ,只有毎年的謄祀日居民

才回村衆首一堂 '全村無一片荒 '教E曾有人提出放棄不在幸好得熱心ノ、士捐助 ,在2004年

教堂重修 後末得到聯合國亜太圧文化遺産保護奨 ,被古蹟辮事売評島三級堕田梓奉行謄建 .

後末村民更
='歴

史建築 ,鼓働了村民積極推動堕田梓作馬生態及文化的旅遊境路 。1'

4.1余よ

聖約豚小堂内的建築 ,揺於考察営日(2014年4月 12日 )

*版槽所有

ｘ濁
融
ヨ
卦

ｘ濁
鵡
ヨ
卦

17(西
貢郷郊聖堂展魅カー ー監田梓適合開駿宗教 文ヽ化 生ヽ態旅遊 〉,〈 文匿報》'2008年5月 13日 ・



助的有限財力修葺小堂 ,格小堂従荒磨到修復 ,′茨復了小堂的宗教稽儀功能 ,教堂的建

築設計簡単 ,小堂前端島聖所 ,長型的小堂雨邊羅放了雨リト木製脆座 。聖壇前的左面揺

放聖母像 ,右面馬聖福若意神父像 ,特別之虎在於他穿的是華人的服式 ,鎧現村内中西

共融的特色 。小堂末端設有簡軍的神父宿舎和辮工室 。小堂曾先後於1948年及1962年進

行修復。期後得到香港天主教匠以及村民的捐献 ,聖若蘇小堂於2004年再進行修復工程 '

於榮獲2005年聯合國亜太E文化遺産保護奨成馬三級歴史建築 ,令監田仔的宗教文化得

以保留 '絶績以謄證等宗教活動維繋村民 ,保育這重要的歴史宗教建築 。18毎年5月首

週日進行的主保謄祀 ,均吸引村内外末自不同國家及地E的人士前末進行儀式 。男得到

明愛印刷訓練中心的協助下 '由監田梓村聯席會議特別印製了刊物 (天主教大自然修和

之路〉及《監田梓生態遊》,両刊物年印5000本 '揺放了在側門的入口虎 ,特設一筆款箱 '

以作堕田梓村重修之用 。19

18(盟
田仔聖若碁小堂髪身文化生態旅遊粘 ),〈 明報》,2005年 9月 24日 。

19 
操自 201単4年度村務委員會村務簡報 。

０́



活泉

4.2生態

*版権所有

≡≡後的紅樹林(摂 :さ 2::4三514三 )

盟田仔這島
==,部

分毒
=遍

怖紅樹林 ,生態核遊 」、経沿路有百年老樹 ,亦可見到堕

=和
荒慶了的魚増 ,紅樹林匠有香港真紅樹之一的海漆和秋茄樹(水筆仔)等植物 ,招潮

蟹和溝紋荀光螺等特別動物都可在紅樹林E内見到 ,山上的叢林小径沿途有彼多常見をi

本地植物 ,活泉井和玉帯橋都是村中値得一看的特男」景粘 。20

*版櫂所有

井 '撮於考察営日 (2014年4月 12日 ) 玉帯橋 ,掃於考察営日(2014年 4月 12日 )

20盟
田梓大聖若憲小堂発展聯席會議教育小組 ,〈 天主降福監田梓 生態教育之旅》(盟田梓大聖若碁小

堂癸展聯席會議 ,2012),第二版 。

日
日

Ｈ

＝

Ｈ

＝

Ｈ

Ｈ

Ｈ

明



4.3文化

=冒
馬澄波學校修復後を,内部晴二 ,現用作開會及宴客:tた方 1言

it考察営天)(201撃コ
「

12ヨ )

*版権所有

左固烏澄波學校修復後的へ部晴況 ,現用作開會及宴客き,地方

(掃於考察営天)(2014年4月 12日 )

ｘ濁
融
ョ
卦

半濁
融
ヨ
■

右固馬陳列室内妥三it畏具 (緑於考

察営天)(2014年4月 12ヨ )

右回馬昔日付民使用的面盆

(掃於考察営天)(2014年4月 12日 )

ｘ薄
磁
ヨ
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澄波學校是堕田■:=―的學校 ,倉」達i01846年 ,直三i997年結束辮章・亡是1960年

代金西貢九十九條郷村
=I圭

一有英交ヨ三
=葦

校 。今==長共使用了25萬港元復修己空置的

校舎 ,一覧乍鳥村内文物陳,ご室 男一間作鳥博教歴史展覧室 ,陳ラ」室已於2014年5月 4

日正式啓ヨ ,展出村民以往日常生活用的用品 ,以及陳列堕田仔歴史故事 。21

三以2012年計算 ,全年共有14,336名旅客参加過村内的宗教文化生態遊 ,平均毎週

270ノ、,信ノ、及園贈自由行人数並計算在内 。22

4.4旅遊 :招聘監田生活隊 ,重新向遊人介紹製監方法

=版櫂所有

復修後的堕田 '掃於考察営日(2014年 4月 12日
)

羊毛出在羊身上 ,盟就是出在堕田上 。昔日客家陳氏曾使甲水流法産堕 ,作篤村民

的経済lll入主要束源 。由於収入繁減 ,至二十世紀初 '監田已停止産堕 。現在由村民組

成的盟光保育中心 '在過去教E及村民的支持 '堕田復修工程自 2013年 3月 7日動土稽

至 2014年 4月 14日 己告完成 ,共花費了 600萬港元 '較原訂時間延後了牟年完工 。工

程只重生了萬唄堕田 '令堕水成功重生 ,並保留堤覇雨聞口 遺ヽ留間板及奮池国堤 ,然

21《
監田仔回述歴史計劃 :活在監田仔》 {香港 :香港中文大學天主教研究中心 '2010:探 自201築 4

年度村務委員會村務簡報 。
22操

自2013/14年度村務委員會村務簡報 。
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現譜段働須進行補:手 言
=:=工

作 。村民展望期望未末数三可毛lf壷田改善二七 =上 :1水

責 '以便海水流入堕≡ :23由於奮令有i・ 其他堕臣モ欠女資金修復・

*版権所有

ゴ罰未来監田改善方案 ,撮於2014年 5月 4日

由於堕田己荒唾多時 ,現原居民均不會穫奎 '他 lTl叉如何教ノ、曜堕1ワ ?肇道市民要

無師自通鳴 ?其貢不是 ,雖然村中年軽ノ、不會 三ヽ七
『

]近日己向内壇取経 '摸著石頭過

'可

。二
24陳

忠賢ヽ長表示 '4多復堕田是馬了譲｀一代認識前人産堕的過程 '透過親手製

堕 ,承博保育及妾展堕E丈′と。

4.5度個 :重新修建客家屋 ,供旅客渡似之用

*版権所有

香港耶妹會大學諄建小組主席周守仁向村民講解方案 ,掃於 2014年 5月 4日

23探
自201羊4年度村務委員會村務簡報 。

24操
自有開監田梓的口xtt歴史訪問 。
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近日耶妹會己向政府提交申請 '研究在香港天主教的起源地之― ,西貢堕田梓一帯

買地建校 ,耶妹會期望最初階級的校舎終建興盟田梓it5頭芳 ,預料並不會影響村民的丁

地業権 。選取現址在於這村幾近所有村民都信奉天主教 '是公教村 '島山有盟田及一些

低層村屋 '其寧静的環境適合大學進行博雅環保教育 。香港耶妹會大學筆建小組主席周

守仁振示 '耶妹會現正興選址渉及的嚢展商接治(選址位於盟田梓村砺頭右芳之用地及量

地)'正聘請専家顧間篤可行性的研究作準備 '如方案最終通過 '預期於 2017年収生 75

人 '2023年増至 400人 ,長遠増建馬 1500人的大學 。25

而香港耶妹會現正興堕田梓村村民尋求共識 '探討在監田梓開辮天主教耶妹會大學

之可行性 。如計劃成功 '監田梓重新修建客家屋 '房屋可用以作篤學生宿舎 ,預計計劃

有助帯旺村内的整證嚢展 '容譲堕田梓得以登展下去 。

2S探
自2014年度村務大會討論 31「 開辮天主教耶妹會大學」的進程和展望 。
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弟二幸 後語

営大家看完這個専題之後 '應該封客家堕田梓村有了一定的認識和了解。従一開始盟田

梓村遷移末港 '信仰天主教 ,把盟田改馬農田 '到後末一個個地遷走 ,叉因篤封村的感情而

衆在一起 ,這就是歴史 。

現在村中許多建築物都在修復中 '並且計劃好了修復后的用途 ,就如専題上面提到澄波

學校 ,客家屋等 '改成了展覧室和度侵屋 。其賃村民fl都希望改造堕田梓村 ,除了悛復往日

lll些生活環境 ,也希望監田梓村不再絶績荒康下去 ,可以有不同的用途 ,井格村裡的文化向

外界推廣 。

我個也希望絡末的堕田梓村比現在更熱同 ,可以絡全部的建築物都翻新 '譲毎個建築物

都可以派上用場 '還有一些植物和盟田 '都可以成馬村中的亮粘 ,吸引更多的遊客到這裡参

観 。澄波學校和客家屋就是―個好的例子 '不断地改善 '使堕田梓村不僅僅昔日的光彩 ,更

可以馬祗會作出貢献 ,例如重新打理堕田 '就是島了向更多的人介紹曜堕方法 ,使遊客了解

如何製監 '這様既不荒康叉能貢献祗會 ,馬何不是件好事 ?

希望将来的盟田梓村発展成一個貢献T■會的歴史文化村 ,譲更多的人認識到這裡 ,認識

到堕田梓村獨特的中西合璧文化 '譲香港獨有的客家天主教文化可以博承下去 。

22
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日亭式な

掃於考察営日(2014年 4月 12日
)

盟光保育中,い主席陳子良先生 右一 :盟田梓村村務委員會司車陳富要先生

盟田梓村村長陳忠賢先生  右二 :何鴻輝同學

呉」ヽ橋同學

楊卓盈同學

郎詩曹同學

右三 :陳嘉恰同學

*版擢所有

一　
一
一　
〓
一　
四
　
五

左

左

左

左

左

兵小格

今次我個去了西貢堕田梓賞地考察 。

一大清早 '我個就到西貢坐船進入堕田梓了 。首先 ,我個先技到了営地的工作人員

倣了訪問 '倣完訪間后 ,就開始今天的旅程 。在我fi訪間地黙的附近 '有許多客家屋 ,

我fi従表面観察科可看見 '這些客家屋都是複式的 ,屋前有個小院子 '還有省戸和門 '

而且是三個屋子連在一起 ,毎間屋子中間只有大概―路五米距離 ,感覺毎戸人家之間彼

親切 ,雖然看上去残破不堪 ,但是谷Л有著濃濃的情 '営時毎戸的客家人 ,都應該是互相

照應 ,猶如親人一様親 。

接著我個去到了教堂 ,整個教堂不大 ,裡面的装飾簡約 '都是宗教主題 ,一踏進教

堂門 '大 llI是因篤下午有個宗教講座 ,教堂里坐了些人 ,可能是這村的信徒村民IIB'雖

然我
『

1去那天天氣彼熱 ,但是大家還是在教堂著格扇子等待下午的宗教講座 ,看末 ,信

徒fl封這些宗教活動彼上′い嘱 。
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接著 ,我個還走進了由澄波撃校改造的展覧室 ,裡面展示了許多奮時村民用末謀生

的工具 ,在工具上面烙下的痕跡中 '我看見了昔日村民勢動的結晶。還有一些篤著 “愛"

的書法 ,大概是宗教的関係哩 ,男外 '其中一間還有一個獅子頭在門前 '裡面還是個外

國人整理展覧室 ,我相信 '這些就是中西文化合璧的證明 。

接著往下走 ,我個到了活泉井 。活泉井是以前村裡唯一的水源 ,至」現在 ,水還是清

激的 ,而且還有村民的使用 ,在井口芳邊還篤著 “請勿洗手 ,村民飲用" ,雖然現在有

水管的自末水使用 '但是村民還使用著泉水 ,大概是因鳥泉水好喝或者是懐念奮時那段

情 。

沿著小路一直走 ,我個走到了涼亭。涼亭在山上 ,従涼亭周国可以看見山下的景物 ,

涼亭的外表也彼簡単 ,顔色鮮霊 ,在涼亭附近還有幾個燒焙的地方 '想必営時的村民在

附近耕地 ,累了就在涼亭上休息哩 。

最後 ,我個沿著原路走回末 ,在村公所芳邊的小吃店吃了豆腐花和燒賣 ,豆腐花細

賦味道香 '擁有著豆腐的豆味 。随著船的到末 ,我個依依不捨地離開了堕田梓村 。

我個在盟田梓村中不僅僅看見了歴史的足跡 '也感受到了客家和天主教中西合壁的

風俗文化 。

摩募僣

従這一次経験中 ,我十分有華可以参加這次歴史比賽 ,島我的中撃生生涯中添上一筆。営

天早上 ,我個従天水園中乗車前往市E:西貢 。此行路途遥遠 ,但在帯領老師―劉老師在我

個的身催有不適時的照顧 ,令我個感到幸運及開心 '因島地的細致令我個分別五人都獲得良

好的情緒 ,可以順利従偏遠的天水園去到西貢 。因此 '我要在這裡特別感謝地 。
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去到西貢時 '己経大約十時許 '我個便馬上分月」登船前往盟田梓村 。我奎現 '船上原末

大多数都是曾経在堕田梓村生活的村民 '他個需到了要重振這一條村落的治息 ,紛紛従國外

或是市E離開 '重回這條養活他個的小村落 '電助重建村落中的設施 。他個能擁有這扮深愛

這一條村落的難得精神 ,均令我個十分感動 。乗船過去的時間大約需要十五分鐘左右 。説長

也不是彼長 ,因馬只顧著観看途中的美麗海景 '時間便貶眼之間流逝了 。

終於到了盟田梓村 '這裡空氣清新 ,村民友善無比 ,還有五隻可愛的狗在這裡生活 '他

個之間的玩要看了令人不敢忍俊 '因馬真的――太可愛了 !我個在村公所向導遊」ヽ姐嚢間一

些問題 ,地也一一詳細地向一頭霧水的我個解繹 '就像村子的由末 鶯ヽ什座所有村民都信仰

天主教等基本資料 '令我個可以記録下末 。我個仔細地在這個島上走了一遍 ,営中有寧波學

校及教堂等深刻的建築 。但在我心中最清楚記得的東西是 ―活泉井 。鳥什度我最清楚記得 ?

因島這口井是島上惟一的淡水 ,幾乎毎個在盟田梓村中出生的村民都會喝上這口井的清甜山

泉水 '也可説成這口井是個偉大的母親 '用「地J的効水養活了毎個村民呪 。所以 '我封這

位「母親」特別有印象 。 中午時分 '我個是時候該要離開堕田梓村了 '真的有貼不捨得 '此

地濃厚的人情味令人依依不捨 ,但我深信 '線有一天 '這條村落絡會重振昔日的榮華 。

卑浩善

透過今次的比賽 ,我到了西貢盟田梓村考察 ,認識了香港一個獨一無二 開ヽ於一個天主

教的客家村的故事 '村中的一草一物 宗ヽ教背景和文化特色也令我大開眼界 。

除了生態文化的考察経験 ,在倣専題報告営中更令我學習到整合資料 ,従書本和報章等

選取資料延伸去篤報告 ,提升了我専題研習的能力 。

堕田梓是一個歴史文化特別的客家村 ,我在比賽中有機會能見聞這村 '令我封歴史産生

了興趣 ,我十分慶華能有這珍貴的経験 。
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場早ニ

我覺得経過今次比賽 ,我封香港的歴史有進一歩的認識 ,然而叉封歴史加深了一些興趣 。

雖然香港的歴史不算悠久 ,但深入了解 ,就能嚢現香港也有不少故事 。我是第一次到堕田梓

村 ,村民彼熱情 '記得営時我因曾紐傷脚並没眼老師和其他同學走過的崎嘔棲梯到盟田観賞 '

我満面不安地等待 '此時熱情的村民見我在瀑曜 ,因此遼我坐在有蓋的地方等待 '這令我感

到十分温馨 。雖然可能只是―件小事 ,但我谷「感到十分温暖 。令我感到特別的是 ,堕田梓村

責是信奉天主教的 ,彼少香港原居民是信奉天主教 '十分特別 。若我没有参加的話 '我到現

在也不知道監田梓村是甚慶 。

何略年

其費這次是我的中學生涯中首次参加校外的専題研習比賽 ,感覺眼ガヽ學徴的不同 '不同

在於封資料捜集及文章書窮上的要求 '要求遠比小學厳格 ,除了要絡捜集得末的資料詳列成

書目表外 '文章書鳥也要註明出虎 '完全不可抄録原文 ,還有字敷上的限制 。

除了捜集資料 '我個還到盟田梓倣過一次考察 '考察彼新鮮 ;還以島是甚慶東西 '原末

是像観光那様 。

線而言之 ,這次専題還真令我大開眼界 。
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附鎌 2:右 闘重口枠村釣口4お闘

*版櫂所有

***

訪間日期 :2014年 4月 12日

訪間時間 :上午 10130-11:00

訪間封象 :盟田梓村文物考察導賞員 日Z TO

訪問同學 :呉小橋 楊ヽ卓盈 陳ヽ嘉恰 何ヽ鴻輝 丘ヽF詩雪

***

1 呉 :西貢陳氏的客家文化有何特色 ?

杜 :這裏的客家文化最特別是會曜堕 ,但不是毎一條客家村村民也會曜盟 。

這條雖是客家村 ,但全村村民也信奉天主教 。

呉

杜

′^
４

3 呉

杜

這裏的村民至今還是天主教徒1馬 ?

這裏的村民大部分是天主教徒 '但至今己有不少村民移居海外 ,故不能百分百肯定
他個的宗教信仰 。我相信大部分是天主教徒 。

堕田梓村現在有没有人居住 ?

厳格地説 ,這條村没有人居住 。因有雨戸村民負責維修 '徴工程 '所以
就住了在這裏 。



5 臭

杜

6 楊

杜

7.呉
杜

8 呉

杜

4 呉

杜

9 呉

杜

10 呉
杜

村民在曾経住了最多 200名村民 '人丁衆多 '鳥何會於 1950及 60年代 遷離這

裏 ?現在不少村民居於不同地方 ,除毎年五月的主保謄證外 '村民是如何維繋宗族

的関係 ?

2000年時 '這村営時是難以倣到的 。但教堂経過復修後 ,我個得以重新凝衆村民 。

毎年有一次衆會 ,即主保謄濃 ,在外國的村民會回末一次 ,今年則在 5月 4日 。透

過復修好本村 ,希望可以吸引更多奮村民回末 。

馬何村民突然注意堕田梓村 ?

封祢末説在英國出生 ,篤何突然會想回村 ?有部分在本村出生村民 '他個的心働在

這裏 ,7」・然在生的一批人 ,郷封他個是重要的 ,所以希望回末 。

西貢陳氏有出外捕魚晴 ?

有 。因鳥営時他個比較貧窮 ,所以需要以不同方法謀生 。

客家陳氏是以製盟維生 ,祢個製盟的過程是急様的 ?

今天剛巧有政府派人末祠察盟田修復的情況 。以前的盟田臨海 ,村民採用了天然的

地理環境 ,利用引水道 '絡海水引入監田 。只要絡監田引入田 '再利用陽光降海水

揮嚢 ,結晶成監 。

島何陳氏人會選揮在這裏而非香港其他地方紫根 ?

因馬我不是他個的先人 ,営年也不在生 ,只可以推断 ,如祢熟悉香港的地形 '西面

土地較肥沃 '如元朗屯門天水国 '客家人是較晩末港居住 ,客家人就是這意思 '所

以他個可以選揮的地粘並不太多 '這裏的土地不 太肥沃 。而這裏的地黙較荒蕪 '

人蹟竿至 ,故他個選揮這裏 ,這個是第一個原因 。最大的原因是這裏有天然的環境

譲他個曜監 ,因島他個的ll■先末自國内 ,来港以前他個己憧曜監 '自 然地 '他個會

選澤―虎可以縫績曜監的地方謀生 。而這個島有水源 '没有水源自然難以生存 ,所

以他個選澤了這裏 。

監田梓是新界五大盟田之一 ,田己荒康己久 ,体個如何復修堕田 ?祢個 技了那些

機構協助有開工作 ?営中遇到什慶困難 ?

這條問題間得好 。老賞説 ,成村人都不l■
~製

盟 ,上世紀開始 ,他個己停止製盟 '所

以現在村民也要返回内地其他地方取経 。格末我個希望推廣  曜監的過程 ,譲下

一代認識盟製成的過程 ,示範及教育的作用居多 。

体個如何攻集維修費復修教堂 ?

我個製作了有開堕田梓的小冊子 '揺放在教堂供遊人捐献 ,積少成多 ;叉或者依鼻

善長人翁絡大筆善款捐給我個 。



11 楊

杜

12 呉

13 呉

杜

上週下雨的情況彼厳重 ,封監田梓村的棲宇結構有何影響 ?

祢見到這裏有不少房屋己倒場 ,一片額垣敗瓦 。戸外下雨如村無人打理 ,只要有一

個洞 '一下雨便會漏水 ,屋會浸揮 ,然後白蟻就會蛙壌 ,房屋破壊的速度自然加快 ,

稽後祢参観時可留意房至破壊的情況 。

祢個近年大稿村内旅遊 ,但人多可能會帯末汚染問題 ,破壊村的原束特色 。祢個如
何李衡旅遊可能引致的汚染問題 ?

其賞就是毎年雨季的雨水所造成的 。如果翻査上網紀録 ,祢會嚢現這裏 以往是打
野戦的勝地 ,営這個島無人末 ,這條村更加無人理 。数年前 ,這個島未重修前 ,就

是一個無人島 ,末的都是打野戦的人 ,他個利用器槍射破村裏的破璃 ,反而カロ劇了
封村内房屋的破壊 。反而現在的嚢展暫時不會封村造成破壊 ,只要在備頭限制一下
毎天入村的人数 ,應該不易封村的環境構成破壊 。

以我所知 ,盟田梓村内的聖若碁小堂曾経経過数次復修 ,最近一次是 2000年代 ,祢

個如何成功筆集資金完成復修 ?

聖堂於 2005年取得了聯合國教科文組織的文物復修奨 。大部分文物復修的資金都是
村民或者天主教捐献得末的 。

杜 :

14 呉 :村的未束有何嚢展方向 ?日前的困難是什慶 ?封村的未能有何展望 ?

杜 :大家都希望這條村的屋不會再場 。長遠的嚢展貴在不能三言雨語交代 ,或者問村長
會比較清楚 。有許多事情嚢生中 '那件會成真我不太清楚 。
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